

ORIGINE ET SIGNIFICATION DU PATRONYME « RAICHE »

Nous savons que le nom Raiche (ainsi que ses variantes: Rèche, Resche, Reich, ...) origine de la présence en Nouvelle-France de FRANÇOIS REICHE (Resche), marié à Notre-Dame-de-Québec, le 18 février 1692, à Marguerite Pinard, fille de Louis Pinard et de Marie Madeleine Hertel. François Reiche était originaire du Languedoc. Le couple a eu cinq garçons : deux sont devenus prêtres et les trois autres sont décédés en bas âge. ⁽¹⁾ Le nom de Raiche aurait disparu si, à la mort de FRANÇOIS REICHE survenue en 1727, Guillaume Pinard-Beauchemin n'avait pas donné le surnom RAICHE à son fils Jean-Baptiste, baptisé le 16 avril de la même année ⁽²⁾ et dont les enfants tous baptisés à Nicolet, cathédrale Saint-Jean-Baptiste, ont perpétué le patronyme. ⁽³⁾

Nous savons également qu'en 1788 arriva au pays Jean-Baptiste Rèche, enseignant natif d'Elsach, diocèse de Fribourg en Allemagne. Il se maria le 6 octobre 1788, à l'Ancienne Lorette avec Madeleine Voyer. ⁽⁴⁾ Leurs descendants peuplèrent la région de Québec puis celles de Rimouski, Cascapédia et Causapscal.

Finalement, le surnom RAICHE viendrait de Deraches, commune au département du Nord, arr. de Douai, tout près de Lille. Des « Deraiche » se retrouvent dans la région gaspésienne, mais leur lien de parenté avec les Raiche reste à découvrir. ⁽⁵⁾

¹ Allaire, dans Dictionnaire biographique du clergé canadien-français, p. 468

² Registres paroissiaux et Actes d'état civil du Québec (Collection Drouin), 1621-1968, Nicolet, Cathédrale Saint-Jean-Baptiste, 1716-1770, folio 22.

³ Registres paroissiaux et Actes d'état civil du Québec (Collection Drouin), 1621-1968, Nicolet, Cathédrale Saint-Jean-Baptiste, 1716-1770

⁴ Registres paroissiaux et Actes d'état civil du Québec (Collection Drouin), 1621-1968, L'Ancienne-Lorette, Notre-Dame-de-l'Annonciation, 1787-1800, folio 13

⁵ Dionne, N. Les origines des familles Canadiennes-Françaises, Québec, 1914, p. 611